

La creciente incomodidad socialista con la candidatura de Carolina Tohá

El último partido del Socialismo Democrático que se sumó a la candidatura de la exministra del Interior vive una desazón profunda. No solo reconocen que Jeannette Jara (PC) logró abrirse camino sorpresivamente y consolidarse como una amenaza, sino que también evalúan mal algunas intervenciones de la abanderada, como el mensaje que dedicó a Rafael Cumsille.



► Un mensaje de Carolina Tohá en X por el fallecimiento de Rafael Cumsille acrecentó aún más la molestia del PS.

Cristóbal Fuentes

En la recta final de la campaña por la primaria, cuando el viento pareciera estar en contra de Carolina Tohá, el malestar en el Partido Socialista (PS) con respecto a su candidatura presidencial se ha hecho más latente que nunca.

La incomodidad se arrastra desde hace días. Pero, el fin de semana, cayó la gota que para algunos militantes rebasó el vaso. A través de su cuenta de X, luego de que se conociera el fallecimiento de Rafael Cumsille, la abanderada del Socialismo Democrático le dedicó un mensaje a él y su familia.

“Lamentamos la muerte de Rafael Cumsille, histórico defensor del comercio detallista y las Mipymes. Acompaña a su familia y al mundo emprendedor que hoy pierde a un referente. En un momento como este, reafirmamos nuestro compromiso con el comercio, la pequeña y mediana empresa. Pronto presentaremos una propuesta para

fortalecer este sector clave para Chile”, escribió Tohá.

En el PS lamentan que Tohá haya mencionado solo la etapa final de vida de Cumsille, y omitiera que fue un actor clave en los paros de 1972 y 1973, que tuvieron como fin desestabilizar el gobierno de Salvador Allende, el expresidente socialista.

El mensaje de Tohá generó malestar en el PS. Durante el fin de semana, dirigentes de la directiva y parlamentarios comentaban que no entendían qué quiere lograr con un gesto así. Y que, si es una estrategia electoral para convocar al centro en la primaria, podría jugarle en contra y terminar por desmotivar a su propio electorado.

La propia presidenta del PS, Paulina Vodanovic, se encargó de compartir en sus redes sociales una publicación en que se enfatiza que “hace 53 años, el 8 de octubre de 1972, Cumsille y León Vilarín, presidente de los camioneros, entre otros empresarios y civiles, financiados por CIA

conspiraron y lideraron el Paro Nacional de camioneros para derrocar al Presidente Salvador Allende”.

Vodanovic no se quedó ahí y compartió la misma publicación en el grupo de WhatsApp de los voceros del comando. El presidente del Partido Radical, Leonardo Cubillos, quien es uno de los voceros, hizo lo mismo con un fragmento de la biografía de Cumsille sacado de Wikipedia, en que se menciona su rol en la antesala del golpe de Estado.

Además, por la misma publicación de Tohá, el exvicepresidente PS, Eduardo Bermúdez, hizo un reclamo en el grupo de WhatsApp que reúne al Tercerismo, el lote al que pertenece Vodanovic. “La guinda de la torta. Cumsille operó para derrocar al Presidente Salvador Allende. Y ella le hace un queque”, lamentó.

Los otros cruces

Este cruce entre los socialistas y Tohá, en todo caso, es uno de varios. Desde un co-

mienzo, en el PS hubo resistencia hacia la figura de la exministra del Interior. Tanto así, que tuvieron como candidata presidencial proclamada a Paulina Vodanovic por dos semanas, hasta que ella se bajó y entregó el apoyo a Tohá. Fueron, de hecho, la última colectividad del Socialismo Democrático en darle el apoyo.

El PS ya había evidenciado incomodidad por el “discurso anticomunista” que, acusan, adoptó Tohá la semana pasada contra la abanderada de ese partido, Jeannette Jara. Sobre todo, cuando la exministra reconoció en Mega que no es “partidaria de que el PC gobierne al país”.

El tono que adquirió Tohá contra el PC fue tema de conversación en una reunión que congregó a Vodanovic, Camilo Escalona y alcaldes y concejales socialistas la semana pasada. En el partido causó molestia el trato que han recibido los comunistas, con quienes ellos afianzaron relaciones en el gobierno de Allende.

Pero eso no es todo. En el PS también reclaman que son ellos los que se han debido encargar de la movilización de la candidatura de Tohá, pues, argumentan, son el único partido del Socialismo Democrático que tiene una orgánica activa en prácticamente todas las comunas de Chile.

Junto con eso, hay cuestionamientos al equipo de Tohá, liderado por Pía Mundaca, así como también a la franja que preparó el comando.

La crítica más profunda, en todo caso, es que la candidatura va a la baja y que Jara logró ponerse a la cabeza de la carrera presidencial en base a atributos personales, como el carisma y la cercanía a la gente. Características que, lamentan, Tohá no tiene.

Esto es algo que incluso en el comando de la abanderada del Socialismo Democrático aceptan. “Ella no está compitiendo en el atributo de la simpatía”, advirtió el alcalde Claudio Castro (independiente, Renca) en entrevista con La Tercera.

Así, en el PS existe temor ante la posibilidad de que Tohá pierda el domingo y abra un flanco de recriminaciones mayor dentro de la colectividad y en la coalición del Socialismo Democrático.

En el comando de la exministra del Interior, consultados sobre su publicación de Cumsille, transmitieron que fue un gesto al mundo del comercio detallista, no una señal política. ●